
马小川 爷爷马三立一辈子都在琢磨包袱
马小川，1981年出生，马三立之孙。

爷爷对每次演出都特别重视。演出前，
他会花很长时间思考表演哪个段子。因为
他知道，之前的段子观众都太熟悉了。说
老活，观众肯定也会鼓掌，但那不是他想
要的；说新活，总觉得包袱雕琢得还不够，
现场未必能火，观众未必会乐。就因为这
个，爷爷推掉了很多演出，留下时间在家琢磨
包袱。像《挠挠》《写信》《查卫生》《考学》等很多
单口相声，都是经过一年甚至两年、三年才打磨出来的。
那时我跟爷爷同住一室，我在里屋写作业，他在外面闭

着眼睛嘴里嘟嘟囔囔不知道在说什么。我走过去喊一声：
“爷爷！”他用手揉了揉眼睛，说：“背词儿了，《十点钟开始》
里面的那个贯口。这些段子许你不演，但不许你不会。”还
有很多他曾经说过的段子，像《似曾相识的人》《开粥厂》《卖
挂票》，他几乎每天都在重温，每天都在脑子里给观众“演
出”。不仅如此，他还经常把台词一字不落地写下来，就连
该在哪里停顿、哪里咳嗽、哪里重复，他都标记出来。
有一次我跟爷爷看电视。电视里有两个演员表演相

声，逗哏演员上来第一句就是，“相声讲究说学逗唱”。爷爷
让我把电视关上。我还纳闷儿，怎么不听了？爷爷说：“人
家问他了吗？这话听着就不符合逻辑，这是教科书式的表
演。”我听完爷爷的话恍然大悟，突然觉得这相声里的门道
真是太深、太细致了。
爷爷年轻时在万全小学、汇文中学一直成绩不错，他的

理想是做个读书人，但由于家境原因，被迫辍学改说了相
声。他并不埋怨，既然干了这行，就好好干。从跟哥哥马桂
元学艺起，他给自己立下了“四非”的人生格言：“非学不可、
非会不可，非行不可、非好不可。”一辈子都在恪守这句话。

张威 复原老建筑的历史痕迹
张威，1970年出生，文物保护工程责任设计师。

近年来，我们工作室参与了天津文庙、李纯祠堂、庆王
府旧址、原浙江兴业银行大楼等百余处津城文物建筑的修
复设计。我认为，一座文物古迹可能保存了不同时期的历
史信息，修复文物建筑必须在不改变原状的前提下，尽可能
遵循真实性、完整性、可逆性、可识别性和最小干预等原则，
不能大拆大动，又必须确保老建筑修缮后安全适用。
修复安里甘教堂时，我们经过严谨考证、判

断，认为主堂屋面瓦的形式应与钟楼一致，于是
提出采用陶红色牛舌瓦。后来，在二次挖掘地
面时，恰巧发现了红色残瓦，证实了我们的判
断。恒隆广场的原浙江兴业银行大楼，如今改
造为星巴克旗舰店，楼道里的墙面和展架上挂了很多
展板，展示历史照片，顾客喝咖啡时也浏览了一个小展览。
花园路上久大精盐公司旧址建筑的业主也同意把侧门打
开，让游客进入一楼展室，了解以“永久黄”为代表的中国近
代化工历史。随着越来越多的老建筑对公众开放，天津正
在变得越来越有味道。

李亮节 用天津话写歌，用天津话唱
李亮节，“70后”，首创“天津摇滚曲艺”。

高中毕业我没考上大学，开始弹琴，上吉他班。后来认
识了不少喜欢音乐的朋友，组了一支乐队。2010
年，我的好朋友、相声演员许建把弹三弦的吴斌
介绍给我，录了一首歌——《做个有钱人》。有
了三弦，乐队的演出比以前好看多了。吴斌去
名流茶馆说相声以后，我突发奇想，自己买了把

三弦。装上拾音器、背带，按吉他的把位定音，穿上
大褂，背着三弦去演出。我为相声广播写了台歌《说学逗
唱》，电台总放，认可我的人慢慢多了起来。
机缘巧合，我拜入相声名家刘俊杰先生门下。师父给

我讲了很多东西，都是书上查不到、在别的地方听不到的。
怎么用天津话写歌，用天津话唱？我有一首《哏都青年》就
是用天津话唱的。《那年初二》借用了一点点天津时调。有
时我想，像我这样唱下去，会不会有一天唱出个“天津大鼓”
来？我要为天津写100首歌，把与天津有关的内容做好，把
天津传统的、时髦的都吃透，对我的创作来说就足够用了。
最近我刚刚制作了一张新专辑，名字叫《似曾相识的人

们》。 一共18首歌，分上下两集，全部是从传统相声里汲
取的素材。相声也是曲艺的形式，所以这张专辑仍是摇滚
大鼓。上集马上就要发行，下集明年推出。这两张专辑出
版以后，为天津写100首歌的夙愿就完成了。最近正在制
作中的还有一首《天津民谣》，今年12月31日鼓楼跨年时，
我要唱这首歌。

刘春慧 爱说相声，也爱做公益
刘春慧，1965年出生，春晖文艺志愿者团队发起人。

1996年，天津市举办业余相声大赛，通过老
师介绍，请于宝林先生给我排练。到了1998
年夏天，于先生跟我说，好多老观众看见他都
问他怎么不演出了？他自己也想演，找到南市
的燕乐剧场跟人家谈，每周二、四下午在那儿演出。
于先生召集了七个人，我是其中一个，连报幕，带说相声。
园子里的演出上了轨道，基本生活也能维持，我就想，

我该回报社会了。我给自己定了个目标——每年都要捐助
困难学生，同时至少做十场公益演出。我的搭档庞军老师
也特别支持我，他跟我说：“春慧，只要你去义演，去做公益，
无论去哪儿，我准跟着！”我和庞军老师组建了“春晖文艺
志愿者团队”，长期做公益活动，做了二十几年。这件事影
响了我周围的人，包括我的画家朋友们，他们跟我说：“只要
是做好事、做公益，你怎么安排，我们就怎么做。”我带动他
们做公益、做慈善，他们的行动反过来给了我更多的感动。

本报记者 何玉新 采访、整理

冯骥才 这个城市的风我都有感觉
冯骥才，1942年出生，著名作家、学者。

我年轻时跟溥佐先生学画，在天津篮球队打过一年
多篮球，后来在塑料厂当工人，干推销员。我骑着自行车
在天津城里跑，天津城的一切我都熟悉。我到工厂去跑
业务，坐那儿跟人家喝茶、抽烟、聊天。所以我能写《俗世
奇人》，我能写《神鞭》，就是因为天津人的故事我知道得
太多了，我对天津人的性格太了解了。
我喜欢天津人的性格。天津人的豪爽，天津人的厚

道，天津人的强亮，天津人的戏谑，天津人的好
面子、逞能，包括天津人的缺点我都喜欢。喜
欢一个人，如果连缺点都喜欢，才是真的喜
欢。就像夫妻，长期生活在一起，对方什么
缺点都不以为然了。我太热爱这个城市
了，太熟悉这个城市了，天津的生活到了我
的书里，跟我的生命融为一个整体，天津好的
东西我一定以它为荣。
1992年、1993年前后，第二次改革浪潮之后，带来全

国城市的变化。那时候我还在写小说，忽然感到自己熟
悉的城市变了，到处都是“拆”字。那个时代人们渴望城
市改变，渴望旧貌换新颜，突然感到自己脚下的传统松
动，情不自禁地想要保护天津老城。我组织一大批摄影
家拍摄老城，请了一批建筑学家、历史学者来讨论，在各
个地方演讲，呼吁老百姓热爱自己的城市。
世界上主城区是文化遗产的，像伦敦、萨尔斯堡、维

也纳、布拉格，中国还没有一个城市的主城区是世界文化
遗产。我在脑子里划了划，五大道，从小白楼过去，把解
放北路圈起来，不能大修大建，就是整理好，可以找一批
专家一块儿研究，申报世界文化遗产。如果天津有世界
文化遗产，旅游价值和知名度都会提升。租界是天津的
历史，是人类的历史，是这个城市的特征，恰恰也是别的
城市没有的，所以没有问题。

孟广禄 小时候在海河边学唱戏
孟广禄，1962年出生，著名京剧艺术家。

小时候我家住河东区郭庄子。电台总播样
板戏，我从小爱听。我大姐单位开联欢
会，她带我去。我上台就唱，胆子特别
大。长大点儿以后我总去海河边广场，那

儿的戏迷特多，我找一个老大爷，说您给我唱一
段儿《赤桑镇》吧。他唱，我跟他学。回家后我自己练。
我的京剧启蒙老师是名票友陶汉祥先生。他是第一个
给我说戏的人，他把自己家的录音机借给我，让我能更方
便地听戏、学戏。
1977年夏天，我去考天津戏校。那天下大雨，马路

上全是积水，因为害怕蹚水激着，着凉嗓子坏了，我哥哥
就推着自行车，我坐在后衣架上，把脚抬起来，盘着车前
面的大梁。到戏校以后，我哥哥帮我扎好板带，我上去
唱。结果落榜了。
1978年，中国戏曲学校招生，全国要十个人，天津要

一个人。我又去考试。过了一段时间，有一天我正在房
顶上放风筝，邮递员送信来了，有两封孟广禄的信。都是
录取通知书，一封是我考上飞行员了，另一封是考上了中
国戏曲学校。我爸说，当飞行员得去沈阳，离家更远了，
还是去北京吧。从这一年起，我开始正式学戏。

杨少华 走到哪儿都树人缘
杨少华，1932年出生，著名相声演员。

我生在北京，小时候常溜进常连安掌穴的启明茶社
听相声。想干这行，自己找辙，进了旁边的明园茶社做杂
工、干检场。常宝霆比我大三岁，是他给我开的蒙，教我
说《六口人》《反七口》。19岁时我来天津，进钢厂当钳
工。常家也落户天津，我又和常宝霆这拨说相声的凑一
块儿了。
我干这行，如果贪图小便宜的话，就走不到今天

了。说句良心话，老一伐儿说相声的，都花过
杨少华的钱。“嘛钱不钱的，乐和乐和得了！”
这句话是杨议说的。这句话很有分量。你
有金山，到最后不也带不走吗？我比较随
意，乐和乐和得了，但好像杨议不这样想。他
买了好多古玩，我说你买这些干嘛？他说，您
不知道？我给社会做贡献。杨议一直说，“杨光”最
大的法宝就是相声，用的都是相声理论，台词是相声的台
词，它也许不是相声的包袱，但逻辑上是相声的思维。他
这个思维，给天津的相声，甚至于给天津的平民老百姓留
下了一条根儿。

耿福林 利顺德的金牌主厨
耿福林，1936年出生，曾获国际美食金绶带奖。

1956年，我20岁，从河北区饮食公司调到利顺德，跟
老师傅学厨艺。那时候利顺德的正门在解放北路，外檐
的木头柱子是紫红色的，特别漂亮。英国人刚刚把利顺
德移交给中国政府，归属于天津市交际处，专门负责接待
外宾，改名叫“天津大饭店”。
1993年，国际酒店委员会俱乐部的评委来

中国考察，评选“世界名厨”。前两站是广州白
天鹅宾馆、上海锦江饭店，第三站是利顺德。
我代表利顺德参加评比，准备了八冷八热，每
个菜的味道、颜色、造型都不一样。有一道番茄
虾球，用苦瓜雕刻了几艘小船，做成器皿，用胡萝卜
刻了划桨的老头，摆在船尾。每艘小船上放四个用番茄
酱炒过的虾丸。还有一道菜叫五彩牛柳，把橙子的顶部
切去、挖空，炒好的牛柳盛在里面，橙子皮被热菜一烫，香
味四溢。宴会吃到一半，评委会主席就对大家说：“今天
这一桌不但好吃，而且好看，是一种艺术享受，不用再评
了，金牌就应该给利顺德！”

骆巍巍 奶奶骆玉笙是超级美食家
骆巍巍，1965年出生，金嗓鼓王骆玉笙的孙女。

上世纪70年代，我在新华南路小学上学时，我们家
被退赔了一批财产，折成现金。不少亲朋好友来借钱，奶
奶能借就借。剩下的钱，我爷爷说，咱都吃了吧。从那时
起，我们全家每周日都去下馆子。
奶奶爱去辽宁路上的天津烤鸭店。有时她中午想吃

烤鸭，就带着我坐9路公交车，到和平路终点站下车，直
奔烤鸭店，因为去晚了要等座。点三两烤鸭，一份芙蓉鸡
片，一份烧二冬，一碗米饭。吃饱了结账，结账时还得用
粮票，一碗米饭要一两粮票。她也爱吃海参、虾仁。但虾
仁不总有，为了吃清炒虾仁，还特意去国民饭店的餐厅找
熟人预订。起士林也是必去的。每个月至少去一次，在
楼上吃正餐。当时起士林还是老师傅主厨，奶油烤鱼归
和肝泥、俄式土豆沙拉是我的最爱。不是因为那时肚子
里没油水才觉得好吃，是真的好吃。

别看奶奶吃得特别精致，但生活条件差的
时候，她也能适应。她吃饭最多八分饱，
多好的菜，也从不暴饮暴食。良好的身
体条件，保证了她在舞台上的表演水
平。她说：“我年轻的时候穿过、戴过，
什么都见过。到现在这把年纪都无所
谓了，但只有一样，一定要吃好。吃好了

身体才能好，身体好了才能干好工作。”

许丽丽 流行歌手回归传统文化
许丽丽，1964年出生，第二届青歌赛冠军。

1986年4月27日晚上，第二届全国青年歌手电视大
奖赛决赛出现戏剧性的一幕——我和谢青在得分相同的
情况下加赛一曲，我又唱了一遍《春光美》，终以9.38分获
得第一名。天津市为获奖歌手召开庆贺会，老市长李瑞
环讲话：“要把天津市的文艺活动搞得更加活跃，让全市
人民工作得紧张愉快，生活得丰富多彩。”我成为
天津市歌舞团的专业演员，剧院奖励我一套
单元房、一台彩电。也得到音乐界的肯定，
加入了中国音乐家协会。天津音像公司为
我和牛虎、牛豹三人录制了《牛虎豹》专辑，
磁带销售百万盘，创下当时最高发行纪录。
那些年经历过一些风浪，后来生活和心

态趋于平和。我父母喜欢曲艺，我也开始学鼓
曲。著名梅花大鼓艺术家籍薇老师教我唱《丑末寅初》，
这是个二番唱段，第二段长腔最难，每个字的发音，从字
头到字尾都有讲究。我练了足足三个月，终于拿下了这
段鼓曲，在“天津相声节”上登场演唱。
当初我在畅观楼当服务员，溥佐、张洪千、慕凌飞、启

功等书画大家常来饮酒绘画、谈艺论道。我接触到绘画，
随溥佐之子毓震峰学画，还认识了一起学画的顾砚。顾
砚是爱新觉罗宗室后人，受家族影响勤学苦练，绘画造诣
不断提升，成为非遗项目“津派宫廷画技法”传承人。我
俩因共同爱好重逢，经常一起交流心得，提升画技，慢慢
走到一起，结为百年之好。沉浸于中国传统文化之中，我
对人生有了新感悟——无论做什么事，都要踏踏实实，不
能浮皮潦草，这才是真正属于中国人的价值观。

李德林 路边吉他队大队长
李德林，1956年出生，上世纪80年代天津红歌星。

1976年唐山大地震波及天津，我们都住进了临建
棚，晚上在路边玩吉他。后来房子修好了搬回去，玩吉他
的习惯保留下来。我跟着收音机短波频率和录音带学了
不少邓丽君、刘文正的歌，自己录了两盘磁带。磁带流传
出去，我从很多地方都听到有人用录音机放我弹唱的歌。
王朔的小说里写北京顽主“茬琴”，我们也茬琴，但天

津不叫茬琴，叫“会琴”。我们去王串场会琴，对方熬一锅
绿豆汤，坐在路灯底下开唱。两拨人你一首我一首地唱，
哪边没歌了，就算输。有人因为会琴打架，我却因为会琴
交了很多朋友。慢慢地大家都知道李德林了，一般人不
敢再跟我会琴，路边吉他队大队长这个外号叫响
了。1985年，天津市举办业余歌手大赛，我拿
了第一名。随后在人民体育馆演出，报幕员
报我名字，台下观众鼓掌叫好。我觉得自
己可能有点儿名气了。
很多人说我现在唱歌比年轻时好听，我

觉得可能是年龄大了，声音没怎么变，但是有
底蕴、有沉淀，不像过去光追求唱高音。见过我
的朋友都说，你可不老。我觉得，可能是因为唱歌是锻炼
心脏最好的方法吧。

卞学诊 乡祠卞家在天津赓续三百年
卞学诊，1942年出生，清末乡祠卞家后人。

天津卞氏家族起源于山东泗水。1715年，卞大瑛以
文人之身为幕僚北上天津，娶妻生子开枝散叶。卞氏子
孙定居津门，至北迁四代“礼”字辈开始经商。1803年开
设“隆顺号”经营土产杂货，几代人精诚团结，跻身津埠富
家之列，但书香门风始终未断。卞树榕熟读医书精通方
药，为族人治病药到病除。1833年他在针市街开
设药店，以自家生意“隆顺号”和他本人名字中
的“榕”字结合而成“隆顺榕药庄”。
我出生在香港道175号，现为睦南道79号，

81号至87号是我四伯父家。我们两支同时买地
比邻而居，建造了不同风格的府邸。因祖父早逝，祖
母是杨柳青名翰林刘学谦的胞妹，受书香熏陶，治家严
谨，教子有方，三个孩子在学业、事业上都颇有成就。全
家二十多口住在这座四层洋楼里，生活并非奢侈腐化，相
反，仍秉承了勤俭持家的家风。我细读家谱及有关资料，
加以艺术渲染，创作、出版了长篇小说《临水朱门》，通过
几家宅门故事，展现当年天津的民俗轶事和社会风貌。

蒋子龙 抒写波澜壮阔的工业时代
蒋子龙，1941年出生，著名作家。

我生在沧州，1960年从天津重型机器厂技校毕业分
配进厂。“天重”是全国“五大重机厂”之一，曾
是工业时代的一个标志。我上学时喜欢读
书、写作，工作中感受到“天重”波澜壮阔
的辉煌，感觉自己的创作冲动被激发了
出来。那几年我白天忙工作，晚上通宵
开夜车，完成了《机电局长的一天》《乔厂
长上任记》《一个工厂秘书的日记》《赤橙
黄绿青蓝紫》《锅碗瓢盆交响曲》等小说。
1979年，《乔厂长上任记》获得全国短篇小说奖第一

名，“乔厂长”成为改革者的代名词，各地涌现出很多“乔
厂长”。《文汇报》的大标题“欢迎乔厂长上任”，不是小说，
是专门写那个工厂的通讯，因为那个厂子的厂长被工人
们称为“乔厂长”。天津市经委请上海的企业家来做报
告，一个老朋友拿着票来找我，票上写着“上海乔厂长来
津传经送宝”，他说：“蒋子龙同志你说，他怎么是乔厂
长？乔厂长是天津的啊！”
我还有两部书得写，一部写我的家族，另一部回归工

业题材，写关于天津工业的历史小说。我研究过侯德榜、
范旭东，他们讨论的问题都具有国际视野，他们对化工行
业了然于心，造出来的产品都是顶级，都能拿到国际大
奖。那是什么高度、什么境界？我写现代工业题材，理所
当然应该写到天津工业的根儿——百年前的民族工业，
能源、造船、造枪、纺织、化工……完成这本书，我这个工
业题材作家才算圆满。这也是一种责任。

天下霸唱“大耍儿”如同“大侠”
天下霸唱，1978年出生，著名畅销书作家。

我在天津老城里的胡同长大，天津的传统文化底蕴
深厚，有独特的民风民俗，对我影响颇深。我特别喜欢听
评书，也听过不少“野书”，很多奇案、奇事被说书先生们
编撰成书，在路边给大伙儿讲，靠此谋生。我的《河神》
《火神》《崔老道捉妖》《窦占龙憋宝》等作品，都与老天津
卫密不可分，故事的线索大多来自于民间。
《大耍儿》是我第一次写当代天津的故事，时间定格
在上世纪八九十年代。写这部书时，我常想起自己生

活过的地方——老城里，那里街道颠簸不平，胡
同七拐八绕，大杂院里堆满各式杂物，墙上贴
着黑乎乎的煤饼子，各家屋顶上都插着鱼骨
一般的电视天线，鸽子飞过去时，响起阵阵哨
声……数不清的老街旧邻，一张张熟悉亲切的
面孔，随着老城被推平各奔他方。我把这些细

节记录下来。 从我内心来说，天津卫的大耍儿接近
于武侠小说中的大侠——好脸儿好面儿，不欺软不怕硬，
乐于助人，尊老爱幼。造型必须得到位，一顶羊剪绒帽
子，一身将校呢衔服，一件将校呢大衣，在当年难免让人
觉得咄咄逼人，但人家讲的是规矩、闯的是人物字号，绝
不胡作非为。这也是老天津卫延续下来的处世方式，不
仅为大耍儿定了型，也潜移默化影响了许多老天津人。

张云雷 我的根儿在天津
张云雷，1992年出生，德云社相声演员。

我生在红桥区，因为打小后脑勺留着一
个“小尾巴”，所以小名和外号都叫“小辫
儿”。记得小时候，我爸爸开一辆白色吉普
车，车里每天都放邓丽君的歌，我一上车就
听到《小城故事》。我也喜欢唱，无论唱歌
还是唱戏，打小就不走调。《青藏高原》的高
音随便就能唱上去。吃过午饭，表姐王惠要去
演出，就骑着自行车把我带到“长寿园”剧场。我有时在
前台，有时在后台，坐在小板凳上从头听到尾。时间久
了，整段的京韵大鼓《宝玉探晴雯》都能唱下来。
2000年，我8岁，表姐把我带到北京，一边上学一边

跟郭德纲老师学太平歌词、莲花落。2005年，我倒仓了，
高音上不去，没自信了，只身回到天津。我在台球厅帮人
摆过球，当过餐馆服务员，当过电信客服，天天接电话。
但心里还是惦记着相声，放不下，一个人偷偷回北京。可
也不知道该怎么办，忍住了没去找师父，四处打工。表姐
找到我，硬把我接回家。我师父根据我擅长唱的特点，教
了我不少以唱为主的段子。我和郭麒麟两个人，每天起
床后收拾东西去小剧场，晚上演完出，找个地方吃点儿夜
宵，然后回家。那段日子特别开心。

捞面大姨 找回小时候的滋味
汪金雯，“60后”，自1995年起开办“大姨捞面”面馆。

以前我们家住在广开四马路。天还没亮我就起床
了，小孩儿到点儿就饿，用牙刷抹上圆铁盒里的“牙净”刷
牙漱口，洗完脸抹上蛤蜊油，桌上有我爸留的一毛钱，掀
开馒头笸箩，拿个凉馒头去吃早点。穿过六吉里就是二
纬路，那有卖面茶的，是用大铁锅熬的糜子面面茶。有一
种特殊的香味儿，不稀不稠，撒上双料芝麻盐、淋上麻酱，
5分钱一两粮票一碗。我喜欢吃凉馒头就这个面茶，有
富余钱时，再来一根热棒槌馃子。
广开那块儿有条六合街，十字路口是一个大食堂。

推开大门，一股啤酒香扑面而来！大铁桶里有一
个压把儿，啤酒就是从那儿出来的，用大玻璃杯
接着，一扎一扎的。我爸买一扎啤酒，倒进自
己的大茶缸子，再打一小盆素面汤，买几个花
卷，要一个炒肝尖儿，带回家。
我从一个单纯爱吃的人变成从业者，开了家捞

面馆，可能也是一种缘分。1995年创业第一天，20斤面
条不到一小时就卖光了。慢慢有了点儿小名气，被天津
电视台聘为美食嘉宾。我希望吃过的人都能记得“大姨
捞面”，就像我记得自己小时候吃过的那些好吃的。
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建卫618年，几代人的记忆拼图

我和我的天津
1404年12月23日（明永乐二年十一月二十一日），“天津”正式得名，筑城设卫。

一方水土养一方人，618年历史积淀，天津人的性格一脉相承。从原住民到外来者，

从名人学者到普通百姓，人人都有一段精彩人生。他们的故事看似互不相干，却也因

为同在一座城市，而紧紧融合在一起，构成了一幅波澜壮阔又生机勃勃的天津图景。


